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Que o futebol é um dos esportes mais amados pe-
los brasileiros não é nenhuma novidade. Com a ótima 
estreia na Copa do Mundo 2022, ganhando da Sérvia 
com dois gols feitos pelo atacante Richarlison, a sele-
ção brasileira vem trazendo boas expectativas para os 
torcedores que anseiam e pedem muito pelo título de 
Hexacampeão. Seja em casa, em uma pausa do traba-
lho ou em um bar com os amigos, quando o Brasil 
entra em campo, todas as atenções se voltam para 
torcer fervorosamente pela vitória. Em sua segunda 
partida, o Brasil foi vencedor com um gol do meia 
Casemiro, em um jogo bastante disputado contra a 
Suíça. Mesmo com o resultado positivo, a atuação 
dos jogadores não foi muito agradável aos olhos de 
alguns torcedores. 

A Câmara Municipal realizou Audiência Pública 
para debater as políticas públicas para a Juventude 
do bairro São Geraldo e Adjacências e uma pesqui-
sa realizada no local apontou a falta de lazer para 
a juventude. A audiência foi solicitada pelo verea-
dor Daniel Dias (PCdoB) e subscrita pelos demais 
vereadores, sendo aprovada por unanimidade. O 
vereador Daniel Dias destacou a importância da 
audiência pública e da necessidade de melhor 
atender os anseios dos jovens. Falou sobre o proje-
to de pesquisa realizado junto aos alunos da Escola 
Antônio Canela que levantou diversas demandas 
relativas a juventude do bairro São Geraldo e Ad-
jacências

Pirapora inicia 
campanha Dezembro 
Laranja

NELSON ALMEIDA/AFP

Torcedores comentam 
sobre o desempenho da 
Seleção Brasileira 

Pesquisa aponta falta de 
opção de lazer para 
jovens

POLÍTICA 3

CIDADe 5

eSPORTe 11

Brasil perde, mas avança e enfrenta Coreia 
na segunda-feira

NM tem R$ 29 mi para a manutenção 
de Unidades Básicas de Saúde
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O Norte de Minas tem R$ 29 milhões para a manutenção, 
conservação, reparação ou adaptação de Unidades Básicas de 
Saúde. A Resolução publicada dia 9 de novembro contempla 
526 UBS tipos I, II e III que integram os serviços de atenção. 
Ontem terminou o prazo para que os 86 municípios formali-
zassem o termo de adesão à Resolução 8.429, da Secretaria de 
Estado da Saúde de Minas Gerais.

O Brasil até finalizou, mas teve raríssimas chances claras contra a Seleção Camaronesa nessa sexta-feira (2). Nos acréscimos, foi 
punida com uma cabeçada certeira do atacante Aboubakar, que tornou este 2 de dezembro de 2022 histórico para Camarões. No fim, 
a Seleção Brasileira perdeu por 1 a 0 pela terceira rodada do Grupo G da Copa do Mundo.
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O prefeito de Patis, Valmir Morais de Sá, foi reeleito presidente 
do Consórcio Intermunicipal Multifinalitário da Área Mineira da 
Sudene (CIMAMS). A eleição ocorreu na quinta-feira 1º/12, no 
auditório da sede do Consórcio, com primeira chamada às 11 ho-
ras e segunda chamada às 11h30. A assembleia que reconduziu 
o prefeito Valmir Morais de Sá a mais um mandato para o biênio 
2023/2024 contou a presença de 59 prefeitos e prefeitas, sendo 
que todos tiveram direito a voz e voto. 

Prefeitos reelegem Valmir Morais à Presidência do 
Cimams

POLÍTICA 4

DIVULGAÇÃO

A Cantata de Natal do Bairro Maracanã volta a ser 
realizada neste sábado, dia 3 de dezembro, na quadra 
poliesportiva do bairro, situada na Praça Beato Francisco 
Cool, na sua quarta edição. O evento será as 19h30, com 
as apresentações das bandas da Polícia Militar, Exército, 
do Projeto Jabs, Corpo de Ballet do Caic, Grupo Traves-
sia, o tenor Roberto Mont’Sá, a cantora Leila Britto, o 
agente penal Fabrício Duarte, além do Tenente Elino e 
o Capitão Michael Stephan. 

Cantata de Natal do Maracanã  retorna depois da 
pandemia

SAÚDe 6
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fINANCeIRO

Recentemente, tivemos notícias 
de que a taxa Selic foi mantida em 
13,75% ao ano. É importante acom-
panharmos essas variações porque 
o Banco Central usa a taxa Selic 
como uma política monetária para 
controlar a inflação medida pelo 
IPCA.

Explicando um pouco melhor, 
um dos principais motivos que im-
pulsiona a inflação é o excesso de 
crédito na economia, já que a po-
pulação passa a consumir de forma 
muito mais intensa e isso pressiona 
os preços a subirem para dar conta 
da oferta e demanda.

A taxa Selic é a taxa básica de 
juros da economia, então, quando 
o Banco Central aumenta essa taxa, 

todos os juros de créditos, emprés-
timos e financiamentos aumentam 
também, fazendo com que a popu-
lação tome menos crédito e reduza 
o consumo, consequentemente, 
reduzindo a pressão inflacionária.

O governo passou o último ano 
inteiro fazendo aumentos sucessi-
vos na taxa Selic em uma tentativa 
de controlar a inflação, que vinha 
subindo de forma descontrolada, 
bem acima da meta e chegou a ba-
ter o patamar de 12% na medida 
acumulada em 12 meses, que é con-
siderada alta. Foi só recentemente 
que os aumentos começaram a sur-
tir efeito.

Como nos últimos meses tive-
mos uma situação de deflação, que 

é quando a inflação diminui por ter 
variação negativa, o comitê de po-
lítica monetária (COPOM), optou 
por manter a taxa como está, já que 
aparentemente esse patamar está 
funcionando para suprimir a infla-
ção.

A questão é que muito da de-
flação recente veio da redução do 
ICMS, ou seja, há uma preocupação 
que essa redução não se mantenha 
a médio e longo prazo, por isso o 
comitê deixou claro, que ainda há 
a possibilidade de mantê-la nesse 
patamar ou até de ocorrerem no-
vos ajustes se a inflação retomar a 
subida.

Dito isso, podemos projetar os 
investimentos que devem perfor-

mar bem.
A taxa Selic também é a principal 

referência para investimentos de 
renda fixa, que são os investimen-
tos mais seguros da economia. Com 
essa taxa Selic alta, hoje é possível 
encontrar prefixados, por exemplo, 
entregando rentabilidades de 15% 
ou mais ao ano de forma garantida 
e segura. Então, esse é um excelen-
te momento pra investir em Renda 
Fixa.

Já os investimentos de Renda Va-
riável, que englobam as ações e fun-
dos imobiliários, têm uma tendên-
cia de baixa em momentos de alta 
taxa de juros, já que há uma deban-
dada dos investidores para a Renda 
Fixa, que é muito mais segura e 

está pagando boas rentabilidades. 
Isso não é necessariamente uma 
coisa ruim, já que há estratégias 
de investimento que buscam justa-
mente momentos como esses, nos 
quais os ativos estão desvalorizados 
para comprá-los nesses momentos 
de baixa, com um potencial de va-
lorização alta, para vendê-los no 
futuro a preços maiores quando for 
um momento mais favorável para a 
Renda Variável.

Então é possível dividirmos de 
forma simplificada os investimentos 
em duas partes, para curto ou lon-
go prazo.

Para curto prazo, a Renda Fixa 
vai ser a melhor opção, já que com 
essa alta taxa de juros, é possível 

ter ótimas rentabilidades correndo 
pouco risco. A Renda Variável não é 
recomendada para o curto prazo, já 
que a tendência global é de baixa, 
pressionada por esse patamar de 
juros.

Para longo prazo, a recomen-
dação geral é que você tenha uma 
carteira bem diversificada, tanto 
com investimentos de Renda Fixa, 
quanto investimentos de Renda Va-
riável, já que a economia é cíclica e 
é natural em momentos diferentes, 
partes diferentes dos nossos inves-
timentos estarem em momentos 
bons ou não tão bons assim, mas a 
longo prazo, nossa carteira vai estar 
valorizando dos dois lados e com o 
risco diversificado.

2 OpiniãO

As criações intelectuais publicadas neste jornal não podem ser utilizadas, reproduzidas, estocadas em banco de dados  
ou qualquer outro processo, sem autorização escrita dos titulares dos direitos autorais. Os textos assinados não 
refletem, necessariamente, a opinião do jornal e são de inteira responsabilidade de seus autores. 
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O teto de gastos foi criado logo após o golpe 
contra a presidenta Dilma Rousseff para – ao 
que tudo indica – atender a elite financeira 
que sempre quer mais recursos do Estado, 
retirando justo dos mais vulneráveis que 
precisam de políticas sociais. Uma regra 
fiscal que limita despesas públicas à inflação 
do ano anterior, exceto pagamento de juros 
e amortização da dívida pública, para, em 
tese ajustar o chamado déficit fiscal".

“

A Lei de estágio é cheia de benefícios  (Parte 1)

Teto de gastos: ganho para ricos e penúria para pobres

A Taxa Selic se manteve em 13,75% ao ano. Onde 
investir nesse cenário?

CARLOS HeNRIQUe MeNCACI
PReSIDeNTe DA ABReS – ASSOCIAçãO BRASILeIRA De eSTáGIOS

MARIA ReGINA PAIVA DUARTe
AUDITORA-fISCAL APOSeNTADA, VICe-PReSIDeNTe DO INSTITUTO JUSTIçA fISCAL e 

DA COORDeNAçãO DA CAMPANHA TRIBUTAR OS SUPeR-RICOS

Essa oportunidade propicia 
diversos proveitos para o estu-
dante e empresa contratante

Sempre me perguntam quais 
as vantagens do estágio e não 
me canso de ressaltar inúmeros 
ganhos, tanto para o aluno quan-
to para a contratante. Afinal, a 
oportunidade é a principal porta 
de entrada para o mercado de 
trabalho e possui o proveito de 
conciliar os ensinamentos da sala 
de aula com as vivências reais do 
meio empresarial. Contudo, hoje 
decidi escrever alguns dos bene-
fícios elencados pela legislação 
para esclarecer a modalidade para 
aqueles aptos a pleitear essas va-
gas. 

Quem pode ser estagiário e 
como a Lei de Estágio trata a mo-
dalidade? 

Primeiramente, é preciso en-
tender o conceito. Segundo a lei 
nº 11.788/2008, também conhe-
cida como Lei de Estágio, o pro-
grama é classificado como “ato 
educativo escolar supervisiona-
do, desenvolvido no ambiente de 
trabalho, que visa à preparação 
para o trabalho produtivo de edu-
candos que estejam frequentando 
o ensino regular em instituições 
de educação superior, de educa-
ção profissional, de ensino mé-
dio, da educação especial e dos 
anos finais do ensino fundamen-
tal, na modalidade profissional da 
educação de jovens e adultos”, ou 

seja, a EJA. 
Portanto, basta ter no mínimo 

16 anos e estar regularmente ma-
triculado em uma instituição de 
ensino para buscar possibilida-
des desse tipo. Isso porque ele 
“faz parte do projeto pedagógico 
do curso, além de integrar o iti-
nerário formativo do educando”, 
como ressalta o primeiro artigo. 
Assim, possui particularidades 
quando comparado com a CLT 
(Consolidação das Leis de Traba-
lho), por exemplo. 

Uma das principais diferenças 
diz respeito à carga horária des-
se participante. De acordo com a 
norma, fica definido da seguinte 
forma: 

“I - 4 (quatro) horas diárias 
e 20 (vinte) horas semanais, no 
caso de estudantes de educação 
especial e dos anos finais do en-
sino fundamental, na modalidade 
profissional de educação de jo-
vens e adultos;

II - 6 (seis) horas diárias e 30 
(trinta) horas semanais, no caso 
de estudantes do ensino superior, 
da educação profissional de nível 
médio e do ensino médio regu-
lar.”

Vale ressaltar: “Art. 10 A jorna-
da de atividade em estágio será 
definida de comum acordo entre 
a instituição de ensino, a parte 
concedente e o aluno estagiário 
ou seu representante legal, de-
vendo constar do termo de com-

A vice-presidenta do Instituto 
Justiça Fiscal evidencia a exdrúxu-
la regra que só prejudica os mais 
vulneráveis, preservando especula-
dores. Há caminhos para aumen-
tar a receita com a taxação das 
grandes fortunas e outras medidas 
sem cortar gastos sociais, aponta 
a tributarista Maria Regina Paiva 

Duarte

Instituído em 2016, o teto de 
gastos ganhou contornos dramáti-
cos nos últimos 30 dias. O drama 
é por conta da reação do mercado, 
dos grandes conglomerados e es-
peculadores financeiros que não 
admitem perder privilégios. Para 

promisso ser compatível com as 
atividades escolares”. Ou seja, a 
limitação existe justamente para 
facilitar a junção de ambas as ver-
tentes, tanto laboral quanto aca-
dêmica. 

Para quem faz uma graduação 
com alternância entre teoria e 
prática, nos períodos sem aulas 
presenciais programadas, é pos-
sível estender um pouco mais o 
expediente, chegando até a 40 

horas semanais se estiver previs-
to no projeto pedagógico. Isso é 
muito comum para cursos como 
medicina, odontologia, algumas 
engenharias e demais áreas da 
saúde. 

Também é importante des-
tacar: “§ 2º Se a instituição de 
ensino adotar verificações de 
aprendizagem periódicas ou fi-
nais, nos períodos de avaliação, 
a carga horária do estágio será 

reduzida pelo menos à metade, 
segundo estipulado no termo 
de compromisso, para garantir o 
bom desempenho do estudante”. 
Contudo, essas horas podem ser 
descontadas no final do mês, por-
tanto, é preciso estar atento. 

Quais os proveitos dos estagi-
ários e seus direitos no ato edu-
cativo? 

Assim, saliento mais um ga-
nho. Conforme a legislação, é 
um direito o recebimento de bol-
sa-auxílio para aquelas oportuni-
dades extracurriculares. “Art. 12 
O estagiário poderá receber bolsa 
ou outra forma de contrapres-
tação que venha a ser acordada, 
sendo compulsória a sua conces-
são, bem como a do auxílio-trans-
porte, na hipótese de estágio não 
obrigatório”.

isso, dizem que o teto de gastos não 
pode acabar, que o governo não 
pode gastar mais do que arrecada 
e que, gastando, haverá um dese-
quilíbrio tão grande que o Estado 
não poderá honrar pagamentos. E 
a ladainha ecoa nas manchetes e na 
vocalização de políticos e quadros 
que representam esse segmento.

O Brasil é o único país a consti-
tucionalizar esse limite de gastos. É 
uma regra fiscal que não está fun-
cionando e que deveria ser extinta 
no parlamento. Na época da tra-
mitação e aprovação no Congresso 
Nacional, foi chamada adequada-
mente de PEC da morte. Ela é dra-
mática, sim: paralisa investimentos 
sociais por 20 anos! Funciona para 
diminuir a atuação do Estado em 
áreas da saúde e educação, entre 
outras.

O teto de gastos foi criado logo 
após o golpe contra a presidenta 
Dilma Rousseff para – ao que tudo 
indica – atender a elite financeira que 
sempre quer mais recursos do Esta-
do, retirando justo dos mais vulnerá-
veis que precisam de políticas sociais. 
Uma regra fiscal que limita despesas 
públicas à inflação do ano anterior, 
exceto pagamento de juros e amorti-
zação da dívida pública, para, em tese 
ajustar o chamado déficit fiscal.

Convém lembrar que, efetiva-
mente, o chamado descontrole 

de gastos, especialmente o que é 
referido ao governo Dilma, nunca 
ocorreu, e que a piora na situação 
fiscal a partir de 2014 foi causada 
principalmente pela perda de re-
ceitas e não pelos gastos. Também 
não se pode afirmar que os gastos 
foram os principais responsáveis 
pelo crescimento da dívida pública, 
mas sim o pagamento de juros, que 
permaneciam elevados.

Até 2013, o crescimento das re-
ceitas era maior que o dos gastos, 
o que possibilitava uma combina-
ção de aumento do gasto público, 
geração de superavit primário e di-
minuição da dívida pública líquida.

Mesmo que a celeuma do teto 
tenha se agravado no último mês 
pela PEC da Transição, é importante 
lembrar que o atual governo - entre 
2019 e 2022 -, ultrapassou o limi-
te constitucional em quase R$ 800 
bilhões!

O teto já havia sido furado em 
2019 e continuou sendo ultrapassa-
do após a fase crítica da pandemia. 
Para burlar a regra valeu, inclusive, 
o calote nos precatórios aprova-
do no final de 2021, conseguindo 
mais R$ 49 bilhões para gastar. Em 
2022, o governo alterou a forma de 
cálculo do teto e teve mais recursos 
para usar na véspera da eleição. A 
estimativa de gastos acima do teto, 
somados o calote nos precatórios, 

a mudança no cálculo do teto e os 
auxílios eleitoreiros para este ano, é 
de R$ 116,2 bilhões.

Não se discute a eventual ne-
cessidade de extrapolar o limite do 
teto de gastos. Afinal, o pagamento 
do auxílio emergencial foi extrema-
mente importante do ponto de vis-
ta social, humanitário e econômico. 
Não fosse ele, o PIB teria uma que-
da bem mais expressiva em 2020.

O drama a ser destacado é a 
consequência  devastadora do teto 
impactando nos serviços públicos 
que atingem a população que mais 
precisa do Estado como saúde, 
educação, moradia, assistência. É 
uma regra fiscal que não leva em 
conta excepcionalidades, como a 
pandemia, sequer considera o cres-
cimento populacional, aumento de 
receita, variação do PIB ou mesmo 
crescimento econômico.

O Estado fica praticamente proi-
bido de atuar como deveria. Justa-
mente em momento de necessida-
de, de crise econômica ou sanitária 
é que o Estado precisa investir. É 
impedido por uma regra anacrôni-
ca, draconiana e perversa. Precisa 
ser extinta, trocada por outro me-
canismo fiscal que dê condições de 
planejamento. Como programar 
políticas públicas, ações concretas 
se durante o ano os recursos sim-
plesmente são bloqueados?

O teto gera competição entre as 
despesas e investimentos e serve 
de sofisma para atingir áreas essen-
ciais, como aconteceu esta semana 
quando o governo retirou, por cau-
sa do limite de gastos impostos pelo 
teto, mais de R$ 1 bilhão da educa-
ção, praticamente paralisando insti-
tuições de ensino.

Há outra revelação importante 
nesse caso. Seguindo essa lógica 
de limitação do Estado via gastos 
públicos, para o tal equilíbrio de 
contas demandado pelo mercado, a 
possibilidade de o Estado arrecadar 
mais, cobrar mais tributos, especial-
mente dos mais ricos, também fica 
afastada. A solução apresentada é 
cortar gastos, como se o problema 
fosse exclusivamente de gastos, não 
de receitas.

É preciso incrementar as receitas 
públicas via tributação. Como disse 
o presidente eleito, precisamos co-
locar o rico no Imposto de Renda e 
o pobre no orçamento. Tributar lu-
cros e dividendos, corrigir as faixas 
e alíquotas da tabela do Imposto 
de Renda, implementar o Imposto 
sobre Grandes Fortunas, criar uma 
contribuição sobre altas rendas. En-
fim, há várias medidas que podem 
ser implementadas para aumentar 
as receitas de forma justa, como 
mostra a campanha Tributar os Su-
per-Ricos.
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 Jovens apresentam pesquisa e cobram 
políticas públicas em audiência 

Câmara aprova PL sobre deduções do IR 
para doação a programas de saúde

Projeto de Lei desonera indústria ferroviária de 
impostos federais

ASCOM CMMC

FABIO RODRIGUES POZZEBOM/ AGÊNCIA BRASIL

A Câmara Municipal realizou na 
quinta-feira (1º), audiência Pública 
para debater as políticas públicas 
para a juventude do bairro São 
Geraldo e adjacências. A audiência 
foi solicitada pelo vereador Daniel 
Dias (PCdoB) e subscrita pelos de-
mais vereadores, sendo aprovada 
por unanimidade.

O evento contou com a presen-
ça dos vereadores, vice-prefeito e 
secretário municipal de serviços 
urbanos de Montes Claros Gui-
lherme Guimarães, secretário mu-
nicipal de meio ambiente e desen-
volvimento sustentável vereador 
licenciado Soter Magno, a diretora 
de políticas sociais da Secretaria 
Municipal de Desenvolvimento So-
cial, Aparecida de Fátima Andrade, 
o presidente da União da Juven-
tude Socialista (UJS) e morador 
da região George Daniel Fonseca 
Rodrigues, as alunas da Escola Es-
tadual Antônio Canela Vivian Yas-
min Pereira e Ane Meure Pinheiro 
Fernandes, e a professora Raissa 
Cota Pales, do Núcleo de Pesquisa 
da Escola Estadual Antônio Cane-
la além de um grande número de 
estudantes e professores que tive-
ram a oportunidade de discutir so-
bre os direitos e a necessidade de 
implantação de políticas públicas 
para a juventude, principalmente 
nas periferias.

O vereador Daniel Dias desta-
cou a importância da audiência 
pública e da necessidade de me-
lhor atender os anseios dos jo-

A Câmara dos Deputados apro-
vou na quinta-feira (1º) projeto 
de lei (PL) que prorroga a possi-
bilidade de deduzir do Imposto 
de Renda (IR) as doações feitas 
a dois programas de assistência 
a pacientes com câncer e pesso-
as com deficiência. O texto segue 
para sanção presidencial.

Conforme a proposta apro-
vada, as pessoas físicas poderão 
deduzir do IR as doações e os 
patrocínios efetuados até o ano-
calendário de 2025. No caso das 
pessoas jurídicas, a dedução po-
derá ser feita até o ano-calendário 
de 2026. O limite de doação para 
todos os contribuintes é de 1% do 

IR devido.
Os recursos serão destinados 

ao Programa Nacional de Apoio 
à Atenção Oncológica (Pronon) e 
ao Programa Nacional de Apoio à 
Atenção da Saúde da Pessoa com 
Deficiência (Pronas/PCD).

Os dois programas receberam 
recursos de pessoas físicas até 
2020 e, de pessoas jurídicas, até 
2021. O Pronon e o Pronas/PCD 
foram desenvolvidos para incen-
tivar ações e serviços desenvol-
vidos por entidades, associações 
e fundações privadas sem fins 
lucrativos, que atuam no campo 
da oncologia e da pessoa com de-
ficiência.

A medida busca ampliar a 
oferta de serviços e expandir a 
prestação de serviços médico-as-
sistenciais, apoiar o treinamento 
de recursos humanos e realizar 
pesquisas clínicas e epidemiológi-
cas. (Agência Brasil)

A audiência pública promovida no audeitório da Câmara de Vereadores

vens. Falou sobre o projeto de pes-
quisa realizado junto aos alunos da 
Escola Antônio Canela que levan-
tou diversas demandas relativas a 
juventude do bairro São Geraldo 
e Adjacências: “Por ser uma região 
periférica temos muitas demandas 
levantadas pelos próprios jovens, 
demandas que, se atendidas, po-
dem melhorar a qualidade de vida 
da comunidade. Conheço bastante 
a região por ser morador e sei, por 
exemplo, que os jovens têm gran-
de dificuldade de acesso a progra-
mas educacionais de qualidade e a 

falta de espaço de cultura e lazer 
impede a interação dos mesmos”. 
O vereador citou as duas praças de 
esportes que existem nos bairros 
Maracanã e Alterosa, mas que não 
passam por uma reforma há, pelo 
menos, dez anos.

Dias lembrou que as demandas 
levantadas na audiência podem 
servir para outras regiões da cida-
de, inclusive zona rural.

A professora Raissa Cota Pales, 
doutora em Ciências Sociais, apre-
sentou o projeto pesquisa “Juven-
tude políticas públicas” que vem 

sendo realizado desde outubro do 
ano passado. A principal demanda, 
de acordo com a pesquisa, foi a 
falta de lazer adequado para os jo-
vens: “Os bairros pesquisados es-
tão na região periférica da cidade 
e a população de baixa renda pre-
cisa de mais políticas públicas em 
todas as áreas, inclusive na área do 
lazer, o que possibilita ao jovem o 
desenvolvimento físico, cultural e 
intelectual e por isso é importante 
voltar os olhos para essas deman-
das”, destacou Raissa.

A aluna Ane Meure destacou 

A Comissão de Viação e Trans-
portes da Câmara dos Deputados 
aprovou o Projeto de Lei 2294/22, 
que prevê a desoneração de tri-
butos federais na venda no mer-
cado interno e na importação de 
veículos ferroviários, bem como 
de equipamentos usados na fa-
bricação e na manutenção das 
unidades.

que na pesquisa realizada 73,56 
por cento dos jovens disseram não 
ter local para lazer e cobraram in-
vestimentos por parte executivo.

A estudante Vivian Yasmim Perei-
ra ressaltou que em bairros nobres 
há mais investimentos em praça e 
área de lazer já nos bairros perifé-
ricos as praças não estão bem estru-
turadas e falta segurança impossibi-
litando o uso.

O vice-prefeito Guilherme Gui-
marães lembrou que a administra-
ção atual tem uma preocupação 
especial em investir em espaços de 
lazer não apenas para os jovens, 
mas também para crianças, adultos 
e idosos.

Guilherme explicou que várias 
regiões, áreas que poderiam ser 
transformadas em praças foram 
invadidas ou até mesmo vendidas 
por administração passada e que, 
mesmo assim, o trabalho para criar 
parques e praças é intenso e só não 
é mais rápido por falta de mão de 
obra. O vice-prefeito elogiou a pes-
quisa destacando que poderá ser 
usada para implementar o trabalho 
da atual administração e anunciou 
que está em andamento a constru-
ção de uma praça na região.

O secretário Soter Magno agra-
deceu o envolvimento dos jovens 
e a contribuição com o estudo, ga-
rantindo que todas as demandas le-
vantadas serão estudadas. Destacou 
que o prefeito tem uma atenção 
especial com as causas ambientais 
e não recusa nada que é levantado 

para melhorar o meio ambiente 
e qualidade de vida das pessoas: 
“Quando Humberto Souto assumiu 
a gestão, nossa cidade tinha apenas 
quatro parques. Hoje são 15 par-
ques, 12 em funcionamento e três 
sendo construídos. Vários foram 
construídos na periferia da cidade, 
como parque dos Mangues”, ressal-
tou Soter que garantiu que as áreas 
citadas receberão aparelhos para a 
prática de esporte e lazer.

A diretora de políticas sociais 
da Secretaria Municipal de Desen-
volvimento Social, Maria Aparecida 
Andrade expôs algumas ações do 
município quanto às políticas pú-
blicas já desenvolvidas em prol dos 
jovens e convidou os estudantes e 
professores que trabalharam na 
pesquisa para reunião. Lembrou 
que a secretaria está implantando 
onze núcleos de assistência social, 
o que poderá somar no trabalho 
para garantir o bem-estar das co-
munidades.

O vereador Rodrigo Cadeiran-
te (Rede) anunciou a liberação de 
uma emenda parlamentar do depu-
tado Cleitinho, no valor de cem mil 
reais, que será destinada ao bairro 
do São Geraldo e Adjacências. O 
parlamentar destacou que os jovens 
da região da pesquisa apresentada 
na audiência decidirão em que será 
investido o recurso.

Os jovens tiveram a oportunida-
de de expor suas opiniões e tam-
bém de tirar dúvidas acerca dos 
diversos temas. (Ascom CMMC)

Texto prevê abatimento de 
doações feitas até o ano-

calendário de 2025

O relator, deputado Hercílio 
Coelho Diniz (MDB-MG), reco-
mendou a aprovação. “Precisa-
mos reduzir a dependência do 
transporte rodoviário, e o Brasil 
precisa investir na diversificação 
dos modais de transporte”, anali-
sou. “A movimentação de cargas 
por meio de ferrovias poderia 
ser parte da solução”, concluiu 
Diniz.

Pelo texto aprovado, serão ze-
radas as cobranças do PIS/Pasep, 
da Cofins e do Imposto sobre 
Produtos Industrializados (IPI) 
sobre trens, locomotivas, vagões, 
de carga ou de passageiros, além 
de peças e máquinas para o modal 
ferroviário.

Segundo o autor da proposta, 
deputado Felício Laterça (PP-RJ), 
a ideia é garantir à indústria local 
para concorrer com fabricantes 
estrangeiros. “Em suas nações, 
essas empresas adquirem maté-
ria-prima com benefícios fiscais, 
enquanto as brasileiras são pesa-
damente oneradas com a carga 
tributária”, afirmou Laterça.

Tramitação

O projeto tramita em caráter 
conclusivo e ainda será analisa-
do pelas comissões de Finanças 
e Tributação; e de Constituição e 
Justiça e de Cidadania. (Agência 
Câmara)

Coelho Diniz: "Precisamos 
reduzir a dependência do 

transporte rodoviário"

Comissão aprova projeto que altera Programa Nacional 
de Imunizações para otimizar reforço vacinal

A Comissão de Segu-
ridade Social e Família da 
Câmara dos Deputados 
aprovou o Projeto de Lei 
5094/19, que determina a 
atualização vacinal sempre 
que os usuários do sistema 
público de saúde visitarem 
unidades que possuam 
serviço de vacinação, in-
clusive durante a interna-

ção hospitalar. A proposta, 
do Senado Federal, altera 
a Lei 6.259/75, que trata 
do Programa Nacional de 
Imunizações (PNI).

Relator no colegiado, 
o deputado Luiz Lima (PL
-RJ) apresentou parecer 
pela aprovação do projeto, 
concordando com o autor, 
senador Romário (PL-RJ).

“Nos últimos anos, te-
mos nos deparado com 
uma redução na cobertura 
vacinal, uma ameaça que 
prejudica especialmente 
as crianças. O sarampo, 
que estava erradicado em 
nosso território, retornou 
com força em 2018, algo 
que poderia ter sido evita-
do se a população estives-

se devidamente imuniza-
da”, observa Lima.

O texto reforça que 
os serviços privados de 
saúde que realizarem o 
atendimento de pacientes 
com esquema de vacina-
ção incompleto devem 
encaminhá-lo ao posto de 
vacinação mais próximo.

“Um dos motivos para 

a queda da cobertura va-
cinal é a dificuldade de 
acesso aos estabelecimen-
tos de saúde, especial-
mente para a população 
de baixa renda. Aproveitar 
situações de contato com 
o sistema de saúde para a 
atualização do cartão de 
vacinas nos parece uma 
medida com grande po-

tencial de eficácia”, con-
cluiu Luiz Lima.

Tramitação

O projeto será ainda 
analisado, em caráter con-
clusivo, pela Comissão 
de Constituição e Justiça 
e de Cidadania. (Agência 
Câmara)
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Lima: redução na cobertura vacinal 
prejudica especialmente as crianças
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Cotação Dólar - real

R$ 5,21

Cotação eUrO - real

R$ 5,49

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum etanol 

R$ 6,49 R$ 3,48

Temperatura Fechamento

19hMáx.: 26º
Min. : 19º

ASCOM/CIMAMS 

Prefeitos reelegem Valmir Morais à 
Presidência do Cimams

Bloqueio no orçamento das universidades 
federais é suspenso

O prefeito de Patis, Valmir Mo-
rais de Sá, foi reeleito presiden-
te do Consórcio Intermunicipal 
Multifinalitário da Área Mineira 
da Sudene (CIMAMS). A eleição 
ocorreu na quinta-feira 1º/12, no 
auditório da sede do Consórcio, 
com primeira chamada às 11 ho-
ras e segunda chamada às 11h30. 
A assembleia que reconduziu o 
prefeito Valmir Morais de Sá a 
mais um mandato para o biênio 
2023/2024 contou a presença de 
59 prefeitos e prefeitas, sendo 
que todos tiveram direito a voz e 
voto. Ainda durante a assembleia, 
o presidente reeleito sugeriu a 
continuidade do professor Luiz 
Lôbo para secretário executiva do 
CIMAMS e foi referendado pelos 
prefeitos presentes.

O presidente reeleito Valmir 
Morais agradeceu a presença dos 
prefeitos consorciados e ressal-
tou que já estava em campanha 
há mais de um mês e que foi bem 
recebido por todos os colegas em 
seus municípios. Afirmou o com-
promisso de continuar realizando 
uma gestão participativa, transpa-
rente e com o compromisso de, 

até o final do seu mandato, en-
tregar a nova sede, o  Centro de 
Convenções do Norte de Minas e 
Vale do Jequitinhonha. Informou 
ainda que o Consórcio pode re-
ceber emendas parlamentares e 
licitar os serviços solicitados pe-
los prefeitos.

“O CIMAMS está em cresci-
mento diário e com a chegada 
de muitos municípios do Norte 

de Minas, Vale do Jequitinhonha 
e outras regiões do Estado. Este 
crescimento significa a seriedade 
com que estamos administrando 
o Consórcio e com o leque de 
serviços que temos à disposição 
para atender nas diversas áreas da 
gestão administrativa. Quero aqui 
destacar a seriedade e o trabalho 
dos prefeitos deste atual manda-
to, todos comprometidos em re-

alizar uma administração séria e 
responsável. Nos próximos dois 
anos à frente do CIMAMS minha 
meta é de realizar uma gestão me-
lhor do que foi a primeira, pois 
quero encerrar a minha vida pú-
blica com bons serviços prestados 
ao meu município e ao Norte de 
Minas e Vale do Jequitinhonha”.

O secretário executivo Luiz 
Lôbo agradeceu ao presidente re-

Entidades do ensino superior in-
formaram que o bloqueio de R$ 366 
milhões na verba das universidades 
e dos institutos federais foi suspen-
so. Os recursos estavam congelados 
desde segunda-feira (28), quando 
diversas instituições de ensino rece-
beram comunicados congelando o 
orçamento até o fim do ano.

O desbloqueio das verbas foi 
informado pela Associação Nacio-
nal dos Dirigentes das Instituições 
Federais de Ensino Superior (Andi-
fes) e pelo Conselho Nacional das 
Instituições da Rede Federal de 
Educação Profissional, Científica e 
Tecnológica (Conif ).

Nas redes sociais, a Andifes in-
formou que a decisão trouxe alívio, 
mas que a entidade “seguirá atenta 
aos riscos de novos cortes e blo-
queios e manterá o diálogo com 
todos os atores necessários para a 
construção de orçamento e políti-
cas necessárias para a manutenção 
e o justo financiamento do ensino 
superior público”.

O Ministério da Educação não 
comentou o desbloqueio nem 
informou se o restante da verba 
bloqueada na pasta será liberado. 
Na quarta-feira (30) à noite, o Mi-
nistério da Economia divulgou o 
detalhamento do corte de R$ 5,7 
bilhões por ministérios, anunciado 
na semana passada.

As pastas mais atingidas foram 
Saúde, com R$ 1,435 bilhão blo-
queados, e Educação, com R$ 1,396 
bilhão. Somente os ministérios da 
Economia e da Justiça e Segurança 
Pública foram poupados dos novos 
cortes.

Na terça-feira (29), o Ministério 
da Educação tinha informado que 
estava buscando alternativas com 
a Casa Civil e o Ministério da Eco-
nomia para reverter o bloqueio. 
Também na terça, o secretário do 
Tesouro Nacional, Paulo Valle, ti-
nha informado que o contingen-
ciamento seria reavaliado ao longo 
de dezembro, com a publicação de 
uma edição extra do Relatório de 

Avaliação de Receitas e Despesas. 
(Agência Brasil)

eleito e aos prefeitos presentes à 
Assembleia Geral pela nomeação 
para o cargo e se comprometeu 
em ajudar ainda mais a nova di-
retoria e aos consorciados na me-
lhoria da gestão municipal, com 
serviços e orientações em várias 
áreas. 

O deputado Arlen Santiago pa-
rabenizou o presidente Valmir e 
ressaltou que à sua recondução à 
presidência do CIMAMS é fruto de 
um trabalho sério e qualificado de 
companheirismo e de gestão, onde 
todos os seus pares reconheceram. 
“A reeleição de Valmir mostra a 
união e isto é importante para aju-
dar o crescimento da região”.

Os prefeitos de Padre Carvalho 
e presidente da Amams, José Nil-
son Bispo de Sá; de São Romão e 
presidente do Samu, Marcelo Félix; 
de Francisco Dumont e presidente 
do Codanorte, Eduardo Rabelo; de 
Varzelândia e presidente da Arsan, 
Valquíria Cardoso, também mani-
festaram apoio e parabenizaram 
Valmir Morais à presidência do 
CIMAMS para o biênio 2023-2024.

Nova diretoria 

A diretoria eleita que será em-
possada para o biênio 2023-2024 
está assim constituída: Presidente 
do Conselho Diretor: Valmir Mo-
rais de Sá, prefeito de Patis; 1º 
Vice-Presidente do Conselho Di-
retor: José Aparecido Mendes San-
tos, prefeito de Janaúba; 2ª Vice 
Presidente do Conselho Diretor: 
Valquíria Rodrigues Cardoso, pre-
feita de Varzelândia; Suplentes do 
Conselho Diretor: José Geraldo Al-
ves de Almeida, prefeito de Ponto 
Chique, Marlene de Lourdes Silvei-
ra Moreira, prefeita de Juramento; 
e Caio Ferreira Cunha, prefeito de 
São João do Pacuí. 

O  Conselho Fiscal tem como 
presidente: Adaildo Rocha Morei-
ra, prefeito de Curral de Dentro; 
Vice Presidente: Gonsalo Antônio 
Mendes de Magalhães, prefeito 
de Icaraí de Minas; Secretário 
Geral: Cleber Nascimento de Pi-
nho, prefeito de Novorizonte; 
Conselheiros: Geraldo Moisés de 
Souza, prefeito de Itacambira; El-
dimá Caldeira Benfica, prefeito de 
Jequitaí; Nixon Marlon Gonçalves 
das Neves, prefeito de Fruta de 
Leite. (Arthur Amorim Júnior)

ASCOM/CIMAMS 
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Cantata de Natal do Maracanã  retorna 
depois da pandemia

Montes Claros inaugura 
Caminhos da Luz de 
decoração natalina
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A Cantata de Natal do Bairro 
Maracanã volta a ser realizada neste 
sábado, dia 3 de dezembro, na qua-
dra poliesportiva do bairro, situada 
na Praça Beato Francisco Cool, na 
sua quarta edição. O evento será as 
19h30, com as apresentações das 
bandas da Polícia Militar, Exército, 
do Projeto Jabs, Corpo de Ballet do 
Caic, Grupo Travessia, o tenor Ro-
berto Mont’Sá, a cantora Leila Brit-
to, o agente penal Fabrício Duarte, 
além do Tenente Elino e o Capitão 
Michael Stephan. 

A coordenadora da Cantata de 
Natal,  Cláudia Rocha, destaca que 
o evento se tornou um marco para 
a região do Maracanã, não só pela 
beleza das atrações culturais, mas 
principalmente pelo envolvimento 

da comunidade, dos servidores mu-
nicipais, voluntários. Este ano a es-
cala de  shows é bem maior que os 
anos anteriores. Ela enfatiza que o 
objetivo deste evento é trazer para a 
comunidade por meio das canções 
um momento de lazer e também 
cultivar valores como a tolerância, 
o respeito, a compaixão e a gene-
rosidade.

No ano de 2017, o Crás Mara-
canã, tomou a iniciativa de decorar 
a principal praça da  do bairro, em 
ação inédita na história de Montes 
Claros, pois pela primeira vez um 
bairro fora do eixo central recebeu 
uma decoração natalina. A coor-
denadora lembra o apoio dos ado-
lescentes que cumpriam medidas 
socioeducativas e o serviço de convi-
vência e fortalecimento de vínculos. 
Daí surgiu a ideia de fazer a Cantata, 

para despertar a atenção da comu-
nidade local. A instalação da deco-
ração natalina foi realizada pelos 
adolescentes, acompanhados pelo 
orientador social Matheus Guedes. 
O material da decoração foi doado 
pela sociedade civil. Como Lions, 
Maçonaria. O Crás Maracanã tem ju-
risdição sobre 22 bairros e envolve 
mais de 50 mil pessoas.

O sucesso da Cantata de Natal 
do Maracanã levou o Crás Maracanã 
a expandir o projeto também para 
o bairro Major Prates em parceria 
com a Cia de Polícia através do Ca-
pitão Tancredo Fonseca, Associação 
comercial da zona sul, e empresas 
locais. “É importante destacar a atu-
ação da Banda da Polícia Militar na 
pessoa do Maestro Tenente Paulo 
Roberto que tem contribuído com 
o engrandecimento do repertório”. 

A  Secretaria de Desenvolvimen-
to Econômico e Turismo de Mon-
tes Claros inaugurou, na noite de 
quinta-feira, a decoração natalina, 
viabilizada no projeto Caminhos 
da Luz, em evento realizado em 
parceria com a Câmara de Dirigen-
tes Lojistas (CDL). O evento teve 
apresentação da banda da Polícia 
Militar e reuniu muitas pessoas que 
trabalham no comércio e voltavam 
para casa. O projeto “Caminhos de 
Luz” é uma parceria da Prefeitura 
de Montes Claros com empresários 
da cidade, feita com o objetivo de 
trazer para as praças e ruas da cida-
de o clima natalino.

O Papai Noel chegou ao local no 

caminhão dos Bombeiros Militares. 
“Através dessas parcerias, a cada ano 
que passa, solidificamos ainda mais 
este projeto que aquece nossa eco-
nomia, além de criar um ambiente 
propício para as comemorações na-
talinas. Essa decoração proporciona 
um ambiente mais animador para a 
população e para o comércio”, des-
taca Edilson Torquato, secretário 
de Desenvolvimento Econômico e 
Turismo da Prefeitura. O presiden-
te da CDL, Ernandes Ferreira, lem-
brou a importância da decoração 
para fortalecer o comércio.

A decoração foi colocada  no 
Parque Sagarana, Praça do Aero-
porto; Praça Maria Fialho de Sena, 

Praça Dr. Carlos Versiani; Alameda 
da Pampulha, em torno da Lagoa 
do Interlagos; rotatória entre a 
Avenida Deputado Plínio Ribeiro 
e Rua Maceió; Trevo do Montes 
Claros Shopping; Trevo Dr. Ar-
thur de Castro Gomes; Praça da 
Matriz; Praça da Catedral e  Trevo 
da Sion.

A Prefeitura também está reali-
zando uma ornamentação por con-
ta própria, na Avenida Deputado 
Esteves Rodrigues (Sanitária), nos 
dois prédios da Prefeitura (Cula 
Mangabeira e Magalhães Pinto), na 
Praça do Maracanã, Praça Coronel 
Ribeiro e na escultura do chinelão. 
(GA)
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Clayde de Freitas Guimarães Almeida, por determinação da Su-

perintendência Regional de Meio Ambiente do Norte de Minas – SU-

PRAM NM, torna público que obteve, por meio do Processo Admi-

nistrativo SLA nº 6279/2021,  Licença de Operação Corretiva LOC nº 

6279/2022, para as atividades Pilha de rejeito/estéril; Postos reven-

dedores, posto ou pontos de abastecimento, instalações de sistemas 

retalhistas, postos flutuantes de combustíveis e postos revendedores 

de combustíveis de aviação; Lavra a céu aberto – Minerais não me-

tálicos, exceto rochas ornamentais e de revestimento no empreen-

dimento Clayde de Freitas Guimarães Almeida - ME, município de 

Ninheira – MG, com validade de 10 (dez) anos, com vencimento em 

21/11/2032.

Norte de Minas tem R$ 29 milhões para a 
manutenção de 526 UBS

Pirapora inicia campanha Dezembro Laranja

GIRLENO ALENCAR

O Norte de Minas tem R$ 29 
milhões para a manutenção, con-
servação, reparação ou adaptação 
de Unidades Básicas de Saúde. A 
Resolução publicada dia 9 de no-
vembro contempla 526 UBS tipos 
I, II e III que integram os serviços 
de atenção. Ontem terminou o 
prazo para que os 86 municípios 
formalizassem o termo de adesão 
à Resolução 8.429, da Secretaria 
de Estado da Saúde de Minas Ge-
rais. O coordenador de Atenção à 
Saúde da Superintendência Regio-
nal de Saúde de Montes Claros – 
(SRS), João Alves Pereira, explica 
que os recursos serão repassados 
pela SES-MG diretamente para os 
fundos municipais de saúde e de-
verão ser utilizados num prazo de 
36 meses.

“Os trabalhos a serem executa-
dos pelos municípios deverão ser 
enquadrados como serviço comum 

de engenharia, preservando as ca-
racterísticas originais das Unidades 
Básicas de Saúde. Os recursos não 
poderão ser utilizados para ações 
de investimento, que correspon-
dem a obras de construção, refor-
ma, recuperação ou ampliação”, 
observa o coordenador. Nos 853 
municípios do Estado o investi-
mento previsto pela SES-MG é 
superior a R$ 254,7 milhões. Para 
recebimento dos recursos, os ges-
tores municipais deverão assinar 
termo de compromisso no Sistema 
de Gerenciamento de Resoluções 
Estaduais de Saúde – (SIG–RES).

Para cada UBS Tipo I e II, sedes 
de uma ou duas equipes de saúde 
da família serão destinados R$ 50 
mil e R$ 70 mil, respectivamente. 
Já em cada UBS Tipo III, nas quais 
atuam três equipes de saúde da fa-
mília, o investimento será de R$ 90 
mil. Em 54 municípios do Norte de 
Minas o investimento previsto será 
superior a R$ 19,1 milhões. As lo-

calidades que receberão os maiores 
aportes são: Montes Claros (R$ 5,9 
milhões de investimentos em 85 
UBS); Janaúba (R$ 830 mil); Portei-
rinha (R$ 760 mil); Salinas (R$ 700 
mil); Jaíba (R$ 670 mil); Taiobeiras 
(R$ 660 mil); Bocaiúva (R$ 650 
mil); Coração de Jesus (R$ 590 mil) 
e Rio Pardo de Minas (R$ 500 mil).

Para 25 municípios jurisdiciona-
dos à Gerência Regional de Saúde 
– (GRS) de Januária os investimen-
tos da SES-MG serão superiores a 
R$ 7,6 milhões. As localidades que 
receberão mais recursos levando 
em consideração a quantidade de 
UBS existentes são: Januária (R$ 
970 mil); São Francisco (R$ 740 
mil); São João da Ponte (R$ 560 
mil) e Brasília de Minas (R$ 550 
mil). Sete municípios que integram 
a área de atuação da GRS de Pira-
pora receberão R$ 2,3 milhões de 
investimento. Desse montante, R$ 
790 mil serão repassados a Pirapo-
ra que possui 15 Unidades Básicas 
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de Saúde.
A superintendente regional de 

saúde de Montes Claros, Dhyeime 
Thauanne Pereira Marques, avalia 
que “os investimentos viabilizados 

pela Secretaria de Estado da Saúde 
possibilitará aos serviços de atenção 
primária dos municípios melhorar 
a qualidade do acolhimento e dos 
atendimentos prestados aos usu-

ários do Sistema Único de Saúde 
– (SUS), reforçando a importância 
dos trabalhos executados pelas 
equipes de estratégia de saúde da 
família”.      

O dia 1º marca o início do De-
zembro Laranja, mês dedicado à 
conscientização sobre o câncer 
de pele. Ao longo de todo mês, 
estão previstas algumas ativida-
des e atendimentos. O objetivo 
da campanha é alertar e informar 
a população sobre os riscos dos 
tumores cutâneos, principalmente 
o melanoma, que, embora menos 
frequente, é mais agressivo, tem 
maior poder de metástase e é res-
ponsável pela vasta maioria dos 
óbitos causados por tumores cutâ-
neos. De acordo com o Painel de 
Oncologia, do Ministério da Saúde, 
em 2020 houve 781 diagnósticos 
confirmados de melanomas. Em 
2021, foram 724, o que representa 
uma redução de 7%. Em 2022, até 
o mês de outubro, houve 572 diag-
nósticos confirmados, portanto já 
acima da estimativa do INCA, de 
540 casos. Para as neoplasias não 
melanoma, os números chegam a 
5.231 (2020), 5.939 (2021) e 4.579 
(até outubro de 2022).

No Brasil, o câncer de pele já 
é uma questão de saúde pública. 

Em dezembro, justamente o mês 
em que se inicia o verão, épo-
ca do ano onde é registrado um 
aumento no número de casos de 
câncer de pele, a Sociedade Bra-
sileira de Dermatologia trabalha a 

campanha do Dezembro Laranja. 
A campanha Dezembro Laranja foi 
criada em 2014 pela Sociedade 
Brasileira de Dermatologia (SBD). 
A ação faz parte da Campanha 
Nacional de Prevenção do Câncer 

de Pele. Desde 1999, um mutirão 
anual de atendimentos gratuitos 
que já beneficiou mais de 600 
mil pessoas. O câncer de pele é o 
tipo mais comum no mundo. Em 
um país tropical como o Brasil, 

onde o sol e o calor predominam 
durante a maior parte do ano, o 
quadro não é diferente. A mani-
festação da doença se dá com o 
surgimento de uma pinta escura, 
de bordas irregulares, que tam-
bém pode coçar ou descamar. 
Em casos de uma pinta ou sinal 
que já existia, ocorre o aumento 
do tamanho, alteração na cor e 
no tamanho da lesão, que passa 
a apresentar bordas irregulares.

A exposição elevada aos raios 
ultravioleta é a principal causa do 
melanoma, e quem possui pele 
clara e/ou com muitas manchas 
está mais vulnerável à doença. O 
excesso de raios UV pode levar 
à mutação do DNA dos melanó-
citos. Se não for diagnosticado 
precocemente, o melanoma pode 
avançar para os nódulos linfáticos 
e outros órgãos do corpo, como 
fígado e cérebro. Por isso, quan-
to mais cedo for diagnosticado, 
maior a chance de recuperação. 
Em  fase inicial, ele deve ser tra-
tado com a cirurgia de remoção 
da lesão e, depois disso, com 

uma segunda cirurgia para remo-
ção de das margens em volta da 
lesão para garantir que o tumor 
não volte naquele local. De todos 
os tratamentos, é considerado o 
mais simples e menos agressivo. 
Por isso, o diagnóstico precoce 
é tão importante: ele evita que o 
paciente tenha que se submeter a 
tratamentos mais intensos, como 
a quimioterapia, terapia alvo e/ou 
imunoterapia.

No caso do melanoma, a pre-
venção é, de fato, o melhor remé-
dio. Através da regra do ABCDE 
é possível avaliar pintas e sinais 
suspeitos. É recomendável con-
sultar um dermatologista ao me-
nos uma vez por ano para fazer 
um mapeamento corporal gene-
ralizado e identificar possíveis 
riscos. No site da Sociedade Bra-
sileira de Dermatologia, no ende-
reço sbd.org.br/dezembrolaranja, 
é possível saber onde acontece-
rão os atendimentos presenciais 
em cada estado, na edição deste 
ano da campanha Dezembro La-
ranja. (GA)

Montes Claros promove mais uma edição do PROAGRI

No dia 1º de dezembro, a Prefei-
tura de Montes Claros, através da 
Vigilância em Saúde da Secretaria de 
Saúde (SMS) realizou, em parceria 
com o Instituto de Educação Qualifi-
car, Emater e as comunidades rurais 
de Tabuas, Monte Alto, Samambaia, 
Poço Novo, Canoas, Sanharó e As-
sentamento de Mocambo, mais uma 

edição do Programa de Apoio ao Pe-
queno Agricultor (PROAGRI).

O evento, realizado na comunida-
de de Tabuas, teve como público-al-
vo os moradores que desenvolvem 
atividades envolvendo produtos da 
agricultura familiar. Na oportunida-
de, foram oferecidas oficinas sobre 
“boas práticas de manipulação e 
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fabricação de alimentos”, “regulari-
zação sanitária”, “prevenção de do-
enças relacionadas ao trabalho do 
homem do campo”, “qualidade da 
água para consumo humano”, “for-
mas de tratamento da água”, dentre 
outros temas que podem significar a 
expansão das atividades econômicas 
dos agricultores de forma saudável, 
nos aspectos econômico e sanitário.

O gerente de Vigilância Sanitá-
ria da Prefeitura, Sinvaldo Pereira 
da Silva, destaca que as ações de 
caráter educativo têm sido cada vez 
mais priorizadas pelo setor para 
promover mudanças nos serviços 
de saúde: “consideramos, para isso, 
sempre as peculiaridades regionais, 
culturais e específicas da popula-
ção, seguindo o norte regulatório 
oferecido pela legislação sanitária 
vigente”. (GA)
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Praças de Montes Claros ganharão 
playgrounds

Toneladas de entulho são retiradas do 
Santo Antônio

Prefeitura adquire material para 
que os usuários do SUS possam 
fazer artesanato

A Prefeitura de Montes Claros 
está realizando um processo de 
registro de preços para futura e 
eventual compra de material para 
confecção de artesanato, aten-
dendo à demanda da Secretaria 
Municipal de Saúde. O material 
adquirido será utilizado em diver-
sas atividades desenvolvidas nas 
unidades de Saúde da Família, 
Academias de Saúde, Centros de 
Assistência Psicossocial, Unidade 
de Acolhimento Adulto e Serviço 
Residencial Terapêutico.

A compra se justifica uma vez 
que as atividades de cunho peda-
gógico e lúdico são de suma im-
portância para o desenvolvimento 
motor e cognitivo. Além disso, são 
fortes oportunidades para o desen-
volvimento dos vínculos familiares 
e para o incentivo à socialização e 

à convivência comunitária. Na as-
sistência à saúde mental, os itens 
licitados serão essenciais para a 
execução dos atendimentos em 
oficinas terapêuticas, sendo um 
método comprovadamente eficaz 
no tratamento dos pacientes, con-
tribuindo na estabilização clínica 
dos mesmos e proporcionando 
uma melhor aceitação e adaptação 
ao tratamento.

Serão adquiridos 83 itens, como 
balões, cola, glitter, massa para 
modelar e cartolina. A compra será 
realizada por pregão eletrônico que 
acontecerá no dia 8 de dezembro, 
pelo site www.licitacoes-e.com.br. 
Alguns itens são exclusivos para 
microempreendedores individuais, 
micro e pequenas empresas, assim 
é recomendável acessar o edital do 
processo. 

A Secretaria de Serviços Urba-
nos (SSU) realizou limpeza pe-
sada de resíduos descartados de 
forma irregular no bairro Santo 
Antônio, região leste da cidade. 
Infelizmente, o descarte irregular 
ainda é uma prática cotidiana em 
Montes Claros, embora a Prefeitu-
ra disponibilize os CASCOs (Cen-
tros de Apoio Simplificado ao 
Carroceiro) em todas as regiões 
da cidade.

Foram retiradas várias caçam-
bas de resíduos sólidos que, da 
maneira em que estavam, pode-
riam promover a proliferação de 
animais peçonhentos, pragas ur-
banas e o mosquito causador da 
dengue, zika e chikungunya (Ae-
des aegypti).

O vice-prefeito e secretário 
de Serviços Urbanos de Montes 
Claros, Guilherme Guimarães, 

orienta que as pessoas apenas 
contratem os serviços de carro-
ceiros que façam o descarte da 
maneira correta, ou seja, nos 
CASCOs.

ENDEREÇOS DOS CASCOs:

- RENASCENÇA: Avenida João 
Batista Cordeiro, próximo ao 
campo de futebol da avenida Mi-
nas Gerais;

- VERA CRUZ: Avenida Dulce 
Sarmento, no antigo campo de 
futebol do Feijão Semeado, próxi-
mo ao Villefort;

- IBITURUNA: Avenida Major 
Alexandre Rodrigues, em frente à 
RISP, atrás do Shopping Ibituru-
na; 

- JARDIM MORADA DO SOL: 
Rua Monte Pascoal, próximo à 
ponte, no sentido do Parque Sa-

A Prefeitura de Montes Claros 
está realizando um processo de re-
gistro de preços para futura e even-
tual compra de material para con-
fecção de artesanato, atendendo à 
demanda da Secretaria Municipal 

de Saúde. O material adquirido será 
utilizado em diversas atividades de-
senvolvidas nas unidades de Saúde 
da Família, Academias de Saúde, 
Centros de Assistência Psicossocial, 
Unidade de Acolhimento Adulto e 
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pucaia (avenida Alcebíades San-
tos);

- CANELAS: Rua Herculano Mi-
randa, nos fundos da Palimontes, 

ao lado do Corpo de Bombeiros;
- CRISTO REI: Rua Iracema 

Martins Paulino, perto da Escola 
Beato José de Anchieta.

SEMMA E ANDRÉ SENNA

Serviço Residencial Terapêutico.
A compra se justifica uma vez que 

as atividades de cunho pedagógico e 
lúdico são de suma importância para 
o desenvolvimento motor e cogniti-
vo. Além disso, são fortes oportuni-
dades para o desenvolvimento dos 
vínculos familiares e para o incentivo 
à socialização e à convivência comu-
nitária. Na assistência à saúde men-
tal, os itens licitados serão essenciais 

para a execução dos atendimentos 
em oficinas terapêuticas, sendo um 
método comprovadamente eficaz 
no tratamento dos pacientes, con-
tribuindo na estabilização clínica 
dos mesmos e proporcionando uma 
melhor aceitação e adaptação ao tra-
tamento.

Serão adquiridos 83 itens, como 
balões, cola, glitter, massa para 
modelar e cartolina. A compra será 

realizada por pregão eletrônico que 
acontecerá no dia 8 de dezembro, 
pelo site www.licitacoes-e.com.br. 
Alguns itens são exclusivos para 

microempreendedores individuais, 
micro e pequenas empresas, assim 
é recomendável acessar o edital do 
processo.

Curso de produção de mudas é 
realizado em Morro Vermelho

A Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente (SEMMA) realizou na últi-
ma terça-feira, 29 de novembro, um 
curso de produção de mudas, na 
Associação de Moradores da comu-
nidade rural de Morro Vermelho. O 
mesmo curso é ministrado sema-
nalmente, todas as sextas-feiras, no 
Viveiro Municipal.

Durante o dia, a engenheira 
florestal da SEMMA, Keila Porto, 
repassou aos participantes técnicas 
de produção de mudas com alto 
aproveitamento. Apresentou diver-
sas espécies e suas sementes, expli-
cando o momento e a forma correta 
de plantá-las e cultivá-las. Ao final 
do curso, cada aluno pôde levar até 

três mudas para casa. Participaram 
da execução do curso também Ana 
Cristina Ramos e Maria do Socorro 
Souza, da Gerência de Educação 
Ambiental, e Luís Claudio Moreira 
Rocha, viveirista da Gerência de 
Preservação e Conservação Ambien-
tal (GPCA).

Para se inscrever ou solicitar o 

curso, é necessário ligar na Gerên-
cia de Educação Ambiental, no nú-
mero (38) 2211-3339.

O secretário de Meio Ambiente 
da Prefeitura, Soter Magno, garante 
que o curso de mudas é uma ótima 
opção para quem gosta de plantar e 
preservar o meio ambiente, além de 
ser uma forma de gerar renda.

SEMMA E ANDRÉ SENNA
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Operação que investiga desmatamento 
irregular apreende maquinário de 
mais de 10 milhões

Aviação do Exército aumenta a capacidade de combate 
e defesa com novos drones

Na última quarta-feira (30), cer-
ca de 30 máquinas avaliadas em 
mais de 10 milhões foram apreen-
didas em uma investigação de des-
matamento irregular em fazenda, 
em Buritizeiro. A operação foi con-
duzida pela Polícia Militar de Meio 
Ambiente, juntamente com órgãos 
ambientais e o Ministério Público. 
O gerente da fazenda foi preso, 
além da apreensão de caminhões, 
retroescavadeiras, escavadeiras, 
tratores, máquinas agrícolas e pul-
verizadoras. Nove das máquinas 
foram levadas para a Prefeitura e 
o restante ficou confiscado na fa-
zenda.

O tenente Bernardo Bax, do Pe-
lotão da Polícia Militar de Meio Am-

biente de Pirapora, informou que 
eles chegaram ao local por meio 
do monitoramento contínuo, feito 
por satélite. As equipes descobri-
ram atividades de agrossilvicultura 
irregulares (sistema que combina 
a criação de animais e o cultivo de 
árvores); problemas na captação de 
água, desmatamento, além da ati-
vidade potencialmente poluidora 
sem licença ambiental.

“Quando chegamos no local, 
constatamos um enorme desma-
tamento irregular de aproxima-
damente 3.340 hectares, o que 
equivale a cerca de 3.300 campos 
de futebol. Dentro da fazenda, foi 
verificada a utilização de maquiná-
rio de forma irregular, realizando 

o desmatamento sem autorização 
legal. Antes da ação, tentamos fazer 
diversos contatos com os donos da 
fazenda, mas sem sucesso, por isso, 
montamos a operação e efetuamos 
os devidos procedimentos”, infor-
mou o tenente.

Ainda de acordo o tenente, de-
pois a constatação de que o local 
não possuía licença ambiental para 
realizar as atividades, a Secretaria 
Estadual de Meio Ambiente (SE-
MAD) aplicará uma multa de quase 
4 milhões de reais. Os donos da fa-
zenda serão obrigados a recuperar 
o dano ambiental causado. O geren-
te da fazenda foi levado até a Dele-
gacia da Polícia Civil onde prestará 
esclarecimentos.

Homem que matou a ex-mulher é condenado a 
22 anos de prisão 

POLÍCIA MILITAR DE MEIO AMBIENTE / DIVULGAÇÃO

Na última quinta-feira (1º), um 
homem foi condenado pela Justiça 
a 22 anos de prisão por matar a ex
-mulher, em Curvelo. Em 2018, Élida 
Cássia de Souza foi morta após rece-
ber três tiros dados pelo ex-marido, 
Roberto Fernandes de Matos, por 
não aceitar o término do relaciona-
mento.

A sentença foi estabelecida ao réu 
em uma sessão de júri popular, ocor-
rida no Fórum Dr. Newton Gabriel 
Diniz, através da denúncia por ho-
micídio triplamente qualificado, do 
Ministério Público, por justificativa 
irrelevante e contra a esposa, confi-
gurando feminicídio.

O Ministério Público se pronun-
ciou por nota após o julgamento. 
“Após oitiva de testemunhas em 
plenário e interrogatório do réu, o 
promotor de justiça Sérgio Álvares 
Contagem, titular da 1ª Promotoria 

Criminal, sustentou a prática do 
homicídio triplamente qualificado 
praticado por Roberto em face de 
sua ex-amásia. Na sequência, a de-
fensoria pública apresentou a tese 
defensiva. Ao final, os jurados de-
cidiram pela condenação do réu, 
nos exatos termos sustentados 
pelo Ministério Público, tendo o 
juiz de direito prolatado sentença 
condenando o acusado a 22 anos 
de reclusão, negando-lhe o recur-
so em liberdade diante da perma-
nência dos motivos que ensejam a 
sua prisão preventiva. O Ministério 
Público reafirmou o seu compro-
misso com a defesa da vida e a luta 
intransigente pelo enfrentamento 
dos crimes de feminicídio e de 
toda forma de violência de gênero 
contra a mulher”.

O homem surpreendeu a vítima 
que possua 43 anos quando ocorreu 

o crime. O mesmo invadiu a residên-
cia dela no bairro Lúcio Cardoso, e 
atirou através da janela de um dos 
quartos. A vítima foi atingida por três 
tiros, um na cabeça e dois no pesco-
ço, enquanto dormia.

Roberto já tinha passagens pela 
polícia por lesão corporal, mas não 
havia medidas restritivas que o im-
pediam de chegar próximo de Éli-
da. Vizinhos da mulher ouviram os 
disparos e chamaram a polícia. Ela 
chegou a ser socorrida e levada para 
o hospital, porém não resistiu aos 
ferimentos.

A Polícia Civil confirmou na épo-
ca que a vítima tinha sido espancada 
pelo companheiro uma semana an-
tes do crime e que ela tinha registra-
do Boletim de Ocorrência. Roberto 
Fernandes usou um carro para ar-
rombar o portão da casa dela e inva-
dir um dos quartos.

DIVULGAÇÃO

Aumentar a capacidade de com-
bate e defesa, ampliar técnicas de 
inteligência, reconhecimento, vigi-
lância e aquisição de alvos, tudo isso 
é proporcionado pelos pequenos e 
eficientes drones recebidos e testa-
dos pela Aviação do Exército (AvEx) 
no mês de novembro. Os Sistemas 

de Aeronaves Remotamente Pilo-
tadas (SARP) categorias 0 e 1, vão 
apoiar a Força Terrestre em todo 
território nacional, em operações 
de vigilância, segurança e monito-
ramento de fronteiras, minimizando 
os riscos e exposições de militares 
em combate, além de reduzir custos.

Foram recebidas 30 unidades da 
categoria 0 modelo Mavic 2. Eles 
possuem uma câmera embutida du-
pla com zoom de 32 vezes, sensor de 
visão termal, que permite que o alvo 
seja detectado mesmo com baixa lu-
minosidade, autonomia de 31 minu-
tos e um alcance de 10 quilômetros.

Já o 1, modelo Matrice 300 
RTK será utilizado pela Aviação do 
Exército para experimentação dou-
trinária. As 4 unidades recebidas 
possuem a câmera Zenmuse H20T, 
com zoom de 200 vezes e função de 
visão termal, além de alcance de 15 
quilômetros e 50 minutos de auto-

nomia.
“Os SARP são munidos de câ-

meras muito capazes, que podem, 
por exemplo, dar a direção relativa 
do objeto e focar um possível alvo, 
conseguindo dizer em graus qual é 
esta direção. O telêmetro também 
é suficiente para guiar um tiro de 

artilharia. Além disso, o SARP tem 
a visão termal, que em situação 
pouca luminosidade, que permite 
localizar e indicar claramente um 
alvo, como uma pessoa camuflada 
tentando se esconder de noite”, ex-
plicou o Tenente-Coronel Pelinsari. 
(Exército Brasileiro)
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Estudo aponta que é beber dois litros 
de água por dia é demais 

Após dois anos de Covid-19, um em cada quatro 
jovens não estuda

DIVULGAÇÃO/INTERNET
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JOYCE ALMEIDA 

Sabe-se que água é vital para a 
humanidade em diversas áreas de sua 
existência. Através de uma boa hidra-
tação, os nutrientes chegam adequa-
damente ao organismo, o oxigênio 
circula pela corrente sanguínea até 
as células, bem como os sais minerais 
que são necessários. A água também é 
responsável por reter a quantidade de 
sódio circulante no sangue e expulsar 
as substâncias tóxicas do corpo, com 
o suor e a urina. 

Mas ao contrário do que sempre 
foi recomendado, uma pesquisa in-
glesa indicou que beber diariamente 
dois litros de água pode estar acima 
das necessidades do corpo. No Reino 
Unido, a Universidade de Aberdeen 
publicou um estudo que revelou 
que, considerando a idade, clima e 

onde a pessoa habita, ela precisará se 
hidratar em torno de 1,3 a 1,8 litros 
de água. Segundo o conteúdo publi-
cado, os levantamentos realizados an-
teriormente, tinham como parâmetro 
grupos pequenos de pessoas, e que 
ainda não relacionavam a água pre-
sente nos alimentos como parte do 
líquido ingerido durante o dia. 

O levantamento foi realizado 
com quase seis mil pessoas, de 8 
dias a 96 anos, em 23 países. Com 
a técnica aplicada, a pesquisa in-
dicou que em ambientes quentes, 
úmidos e em grandes altitudes, bem 
como os atletas, gestantes e lactan-
tes, assim como também, pessoas 
que praticam muita atividade física, 
obtiveram alta rotatividade hídrica. 
Esse indicador também foi elevado 
em países em desenvolvimento, pois 
o ar condicionado e o aquecimento 

preservam a população contra a ex-
posição a condições climáticas extre-
mas, que ajudam no maior consumo 
de água. 

Segundo o professor da Escola 
de Ciências Biológicas da Universi-
dade de Aberdeen, John Speakman, 
a renovação da água da manuten-
ção do corpo é diferente da água 
potável que o organismo necessita. 
“Um indivíduo com cerca de 20 
anos que possui um volume médio 
de água de 4,2 litros por dia, ele 
não precisa beber essa quantidade 
diariamente. Cerca de 15% desse 
equivale a troca de água superficial 
e a água produzida a partir do me-
tabolismo. Como a maioria dos ali-
mentos também contém água, uma 
parcela substancial dela é fornecida 
apenas pela alimentação”, explica. 
(Sob supervisão de Stênio Aguiar)

Após dois anos de pandemia, 
em 2021, um em cada quatro jo-
vens brasileiros de 15 a 29 anos, o 
equivalente a 25,8%, não estudava, 
nem estava ocupado. Mais da me-
tade - 62,5% - é mulher. Os dados 
fazem parte da Síntese de Indica-
dores Sociais (SIS): uma análise das 
condições de vida da população 
brasileira 2022, divulgada hoje (2), 
no Rio de Janeiro, pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE).

Segundo a publicação, por con-
ta da falta de experiência, os jovens 
são os que enfrentam maior dificul-
dade tanto para ingressar quanto 
para permanecer no mercado de 
trabalho. Eles representam o gru-
po mais vulnerável aos períodos de 
crise econômica, especialmente os 
menos qualificados.

Em 2021, dos 12,7 milhões de 
jovens de 15 a 29 anos que não 
estudavam nem estavam ocupados 
no Brasil, as mulheres de cor ou 
raça preta ou parda representavam 
5,3 milhões desses jovens (41,9%), 
enquanto as brancas formavam 
menos da metade desse montante: 
2,6 milhões (20,5%), totalizando 
7,9 milhões de mulheres ou 62,5% 
dos jovens que não estudavam nem 
estavam ocupados. Entre os 4,7 
milhões de jovens restantes nessa 

situação, três milhões eram homens 
pretos ou pardos (24,3%), confor-
me classificação do IBGE, e 1,6 mi-
lhão de brancos (12,5%).

A pesquisa indicou que a pan-
demia não alterou a composição 
desse indicador por raça ou sexo. 
A SIS mostra que distintos papéis 
de gênero na sociedade influen-

ciam a razão pela qual os jovens e 
as jovens se encontram na situação 
de não estudar nem estar ocupado. 
Os homens tendem a estar nessa si-
tuação mais frequentemente como 
desocupados, ou seja, em busca de 
ocupação e disponíveis para traba-
lhar, já as mulheres como fora da 
força de trabalho.

Diversos fatores são responsá-
veis pelas mulheres que não es-
tudavam nem estavam ocupadas 
estarem em maior proporção fora 
da força de trabalho, entre eles, 
destaca-se responsabilidades com 
o cuidado de crianças, conforme a 
publicação. Por sua vez, problemas 
de saúde e outros motivos prevale-

cem entre os homens que não estu-
davam nem estavam ocupados fora 
da força de trabalho.

“As mulheres, em sua maioria, 
estavam fora da força de trabalho. 
Elas não eram desocupadas, elas 
não estavam procurando emprego 
e disponíveis para trabalhar como 
é o caso da maioria dos homens”, 
afirmou a pesquisadora do IBGE 
Betina Fresneda.

“Essa situação é ratificada com a 
investigação dos motivos pelos quais 
as mulheres estão nessa situação e, 
como o principal motivo, figuram 
cuidados e afazeres domésticos, as-
sim como em outros países que in-
vestigam esses motivos”, acrescentou.

Esse índice reduziu em 2021 em 
relação a 2020, quando 28% dos jo-
vens não estavam estudando, nem 
trabalhando. Em 2020, entre os paí-
ses da Organização para a Coopera-
ção e Desenvolvimento Econômico 
(OCDE), o Brasil foi o terceiro maior 
percentual de jovens adultos que não 
estudavam nem estavam ocupados, 
ficando atrás apenas da África do Sul 
e da Colômbia.

Consideradas todas as faixas etá-
rias a partir dos 14 anos, o nível de 
ocupação no Brasil subiu de 51% em 
2020 para 52,1% em 2021, mas ainda 
está bem abaixo de 2019, 56,4%. São 
considerados nesse indicador tanto 

aqueles que possuem um vínculo 
empregatício, quanto os emprega-
dos sem carteira e os trabalhadores 
por conta própria. O estudo mostra, 
ainda, que, em 2021, aumentou a di-
ferença de ocupação entre homens e 
mulheres. Mesmo situados em pata-
mar mais baixo, o nível e a ocupação 
das mulheres foram mais reduzidos 
em 2020 e cresceram menos em 
2021, ampliando a distância entre os 
sexos.

Em 2019, antes da pandemia, 
66,8% dos homens e 46,7% das 
mulheres com mais de 14 anos es-
tavam ocupados. Em 2021, o nível 
de ocupação dos homens caiu 3,7 
pontos percentuais (pp) para 63,1%, 
enquanto o nível de ocupação das 
mulheres recuou 4,8 pp para 41,9%. 
Em relação à raça, a população ocu-
pada preta ou parda é 19% superior 
à população branca. No entanto, há 
diferenciação significativa em relação 
ao vínculo empregatício – a informa-
lidade é maior entre pessoas pretas e 
pardas – e a remuneração.

Em 2021, o aumento das ocupa-
ções informais foi de 1,6 pp para as 
pessoas de cor ou raça preta ou parda 
e 0,9 pp para pessoas de cor ou raça 
branca. Em relação ao rendimento, 
a diferença total é de 69,4% entre 
pretos e pardos e brancos. (Agência 
Brasil)
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José começa a desconfiar de Laura. Candoca abriga José em sua casa. Xaviera descobre 
que Márcio e Laura se uniram contra José. Anita deduz que Candoca e José se casarão na 
igreja da pastora Dagmar. Padre Zezo questiona Dagmar sobre a união de Candoca, e a 
pastora sugere realizar uma cerimônia ecumênica. Cira e Márcio ficam juntos. José pede 
ajuda a Timbó para reconstruir a casa de Daomé. Tertulinho implora para que o Coronel 
acorde.

Ítalo não consegue impedir Clarice de ir ao encontro com as mulheres. Duarte conta 
para Rebeca como conheceu Danilo. Margareth fica tensa com a imposição de Alexei. An-
dréa revela que descobriu que Célia não é a mãe biológica de Rebeca. Alexei insinua uma 
ameaça contra a vida de Clarice, na frente de Danilo e Regina. Rebeca afirma a Célia que 
não voltará com Danilo. Regina sugere que Martha e Clarice sofram um acidente, e Danilo 
gosta da ideia. Clarice combina de Margareth ser sua espiã dentro da SG. Duarte conta ani-
mado o plano de Rebeca para Jéssica. Pat aceita sair com Rômulo, e Moa fica furioso. Olívia 

comenta que quer ter outro filho, e Alfredo fica tenso. Rebeca decide procurar algum documento que incrimine Danilo em 
sua casa. Regina pede que Alexei tire Martha e Clarice de sua vida. Danilo encontra Rebeca em sua casa.

RESUMO DE Novelas

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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FAUC
VOCALISTA

TARATRAIR
SJAIRRN

VODUMAGOA
ASIPODEV

DCEDILHA
MESAIAREL

PINFARTO
LERDRIS

SAXOFONEIN
NAEANABO
TPINOOP

SACAROLHAS
SAIATOSSE

A cor do
mogno

Disparo
de arma
de fogo

A festa
das esco-

las de
samba

Agir como
o marido

infiel 

(?) 
Ventura, 
técnico 
(fut.)

Tristeza;
desgosto

(fig.)

Persona-
gem que
salva a

"mocinha"

Assim,
em

espanhol

Sinal
gráfico

colocado
sob o "c"

Rumava;
seguia

Móvel
numeroso
no restau-

rante

Ataque car-
díaco que 
pode levar

à morte

Texto que
resume o
assunto
do filme

Hábito da
pessoa

estudiosa

Evento
como a

Bienal do
Livro

Raiz arre-
dondada
e roxa

Herbert
de Souza,
sociólogo

31 de
dezembro
Emitir (luz
ou calor)

Consoantes
de "rena"
Fixador

de cabelo

É permi-
tido 

Capital 
do Egito

Religião
(abrev.)
Fita para
medições

Efeito do
engasgo

Bobo; 
ingênuo

Hiato de
"real"
Ritmo
baiano

(?)-
vindas:

recepção
cordial

"Tal (?), tal
filho" (dito)
Peça do
boliche

Instrumen-
to musical
de sopro

Abridor de
garrafas

(pl.)

Sódio
(símbolo)

Sílaba de
"risco"

Perversão
sexual

Magia feita
com boneco

Dinho Ouro
Preto, no

Capital Ini-
cial (Mús.)

Recipientes de
jardinagem

Para, em inglês

Esse
Peça do
vestuário
feminino

3/así — for. 4/mesa — vodu. 5/acaju. 7/sinopse.

Rudá diz a Guida que Moretti bateu em Oto por causa de uma mulher chamada Brisa. 
Brisa sente quando Tonho demonstra preferência pelos recursos disponíveis na casa de 
Guerra. Moretti dá falta de sua arma que estava na gaveta. Guida disfarça e entrega a arma 
de Moretti para Inácia esconder. Leonor se surpreende ao saber que Oto conhece Caíque. 
Caíque conta a Leonor que Oto se meteu em complicações antes de aceitar o convite de 
Moretti para morar em Portugal. Stenio diz a Oto que precisa falar com ele com urgência. 

Brisa fica sabendo por Flora que a perícia psicológica será feita na sua casa. Tonho fica extasiado ao conhecer Haroldo. 
Theo pensa em vender a camisa que ganhou de Laís para um amigo da escola. Stenio manda Oto se afastar de Brisa.

Resumo dos capítulos da semana

Salmon se coloca na frente da tenda de Raabe e ameaça Melquias. Eles começam a 
lutar. Josué chega e ordena que parem imediatamente. Pedael e os saltibancos lutam 
contra os soldados so rei. Josué manda todos voltarem para a suas tendas e diz que 
ninguém fará mal à Raabe. Lila e Gael encontram o gigante caído enquanto brincam 
próximos ao acampamento. Josué avisa que Raabe deverá provar a sua inicência. Acã 
critica a liderança de Josué. Salmon e Raabe se beijam. Na casa de Tileia, Pedael agra-

dece a ajuda de Kalu e Orias. Yussuf fica irado ao saber que os espiões hebreus conseguiram fugir. Durgal ordena 
que o general mate todos os soldados que foram emganados.

Made in Brazil! Descubra grife e valor do 
biquíni e maiô que virou hit entre famosas na 
Copa do Mundo

Unha decorada para Copa do Mundo: mais de 
20 tipos de francesinha para fazer antes do 
próximo jogo do Brasil

A Copa do Mundo evidenciou 
a força da tendência Brasilcore até 
mesmo na moda praia. Biquínis e 
maiôs com as cores da bandeira e 
elementos que fazem referência 
ao país e à bandeira se multipli-
caram em produções deAngélica, 
Juliette, Andressa Suita e mais!

BIQUÍNI COM TOP RETO É 
MULTIUSO NO VERÃO

O biquíni Made In Brazil é da 
Sou Feline, pertence à coleção que 
leva o mesmo nome da peça: ele 
sai por R$ 375 no site oficial da 
marca.

Seu top é com decote reto e 

sem bojo. As alças são fixas, sem 
regulagem, e a calcinha é do mo-
delo asa-delta, com a lateral mais 
cavada. Como a parte de cima 
tem essa modelagem, pode ser 
facilmente transformada em um 
cropped, roupa queridinha de vá-
rias famosas na torcida pelo Brasil. 
Essa foi a escolha, por exemplo, da 
apresentadora e ex-BBB Ana Clara.

Para usá-lo em um mood mais 
praiano, você pode dar um toque 
fashionista como fez Angélica, adi-
cionando uma camisa social. O 
modelo usado por ela é a Camisa 
Antonia, da mesma marca. Confec-
cionada em algodão, a peça traz 

modelo oversized, manga 3/4 bu-
fante e punho ajustado.

BODY TEM LEVE METALIZADO 
E ABERTURA NAS COSTAS

Outro hit da moda praia Bra-
silcore foi o Body Made In Brasil, 
usado por Andressa Suita e Juliet-
te em cores diferentes. Ele tem 
um leve metalizado por conta do 
tecido que é confeccionado, Foil 
Cirrê.

A peça também traz abertura 
nas costas e modelagem ajustada 
ao corpo. Disponível em branco 
e azul ou verde e amarelo, ele sai 
por R$ 400.

Sua preparação do outfit para tor-
cida pelo Brasil na Copa do Mundo 
envolve as unhas? Além de caprichar 
no look (+ veja aqui tendências em 
alta nas roupas!), fazer unhas decora-
das com a temática Brasilcore é uma 
opção queridinha de muitas apaixo-
nadas por beleza.

Então que tal unir essa trend de 
beauté a outro hit nacional, as unhas 
francesinhas? O Purepeople reuniu 
mais de 20 inspirações para você fa-
zer antes do jogo do Brasil. A seguir, 
também listamos alguns truques para 
você dar mais estilo às unhas france-
sinhas Brasilcore!

ESMALTE COM GLITTER DÁ BRI-
LHO EXTRA ÀS UNHAS

Escolher um esmalte de glitter 
é uma das apostas mais recorrentes 
entre as apaixonadas por nail arts. 
Ele pode aparecer na finalização, por 
cima de toda a unha decorada, ou em 
um tracinho mais fino, criando uma 
linha de transição entre a francesinha 
e o esmalte nude.

Ah, e se você não é muito fã de 
cores metalizadas como dourado e 
prateado, saiba que já tem várias ou-
tras possibilidades no mercado: tem 
até glitter verde e amarelo!

ADESIVOS VÃO DEIXAR MAIS 
PRÁTICA A PINTURA DAS UNHAS

Quer fazer uma unha decorada, 
mas não se considera muito habilido-
sa? Investir em adesivos temáticos é 
uma boa saída.

Eles pode ser tanto no formato 
da francesinha quanto em outros 
elementos que somem em estilo à 
francesinha feita manualmente.

UNHA TIPO FILHA ÚNICA É 
APOSTA PARA QUEM QUER VISUAL 
MAIS DISCRETO

Se considera mais tímida em re-
lação às nail arts, mas quer arriscar 
um pouco mais nessa Copa do Mun-
do? Um passo inicial pode ser fazer 
a francesinha Brasilcore em apenas 
uma das unhas, no estilo conhecido 
como filha única.

Aplique o esmalte azul, verde ou 
amarelo por completo em oito delas 
e deixe um dedo de cada mão com a 
francesinha. Ela pode ser da mesma 
cor do esmalte que está nas outras 
unhas ou um mix das cores da ban-
deira.

UNHAS DECORADAS COM ES-
MALTE HOLOGRÁFICO TRAZEM 
GLOW ÚNICO

Os esmaltes holográficos estão 
cada vez mais populares e se carac-
terizam por mudarem discretamente 
de cor conforme a luz. Eles trazem 
um mood mais moderno do que 
o tradicional glitter e ficam lindos 
em francesinhas mais geométricas e 
criativas. Na galeria, reunimos várias 
inspirações com essa e outras apos-
tas certeiras.

PROGRAMAÇãO DA SEMANA 

One Piece Film - Red
115min - Animação  

Pantera Negra - 
Wakanda Para Sempre

161min - Ação 

Lilo, Lilo, Crocodilo
107min - Animação

Adão Negro
125min - Ação 14

Nada é Por Acaso
106min - Drama 14
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Brasil perde, mas avança em 1º e enfrenta 
Coreia do Sul nas oitavas

Torcedores comentam sobre o desempenho 
da seleção brasileira na Copa do Mundo

Pelé segue internado e quadro de saúde é 
estável

O Brasil até finalizou, mas teve 
raríssimas chances claras contra a Se-
leção Camaronesa nessa sexta-feira 
(2). Nos acréscimos, foi punida com 
uma cabeçada certeira do atacante 
Aboubakar, que tornou este 2 de de-
zembro de 2022 histórico para Ca-
marões. No fim, a Seleção Brasileira 
perdeu por 1 a 0 no Estádio Icônico 
de Lusail, pela terceira rodada do 
Grupo G da Copa do Mundo. Os sul-
coreanos foram os vice-líderes do 
Grupo H. As seleções se enfrentam 
já na segunda-feira (5), às 12h (de 

Brasília), no Estádio 974, em Doha.
Outra classificada da chave, a 

Suíça venceu a Sérvia por 3 a 2 e 
chegou aos seis pontos. Os suíços 
enfrentarão nas oitavas a Sele-
ção Portuguesa, líder do Grupo 
H, terça, às 16h, em Lusail. Ca-
marões (quatro pontos) e Sérvia 
(um) completam o grupo e estão 
eliminados.

O jogo

De olho nas oitavas de final, 

o técnico Tite optou por pre-
servar os titulares e mandou 
a campo uma formação total-
mente reserva. Mesmo assim, o 
domínio das ações ofensivas foi 
todo brasileiro. Antony, Rodry-
go e Gabriel Martinelli foram 
as opções mais incisivas no ata-
que. Com a bola a maior parte 
do tempo, o time finalizou dez 
vezes na primeira etapa. O pro-
blema é que só três foram em 
direção ao gol, todas defendi-
das pelo goleiro Epassy.

Defensivamente, a maior 
preocupação do Brasil eram os 
contragolpes de Camarões, que 
apostava em saídas rápidas nas 
costas dos laterais. A estratégia 
camaronesa só levou perigo ao 
gol adversário aos 47 minutos, 
quando Mbeumo cabeceou e 
exigiu defesaça de Ederson.

Foi a primeira finalização no 
alvo de um rival do Brasil na 
Copa do Mundo. Foram neces-
sários 243 minutos de futebol: 
98 na vitória por 2 a 0 sobre a 

Sérvia, 98 no 1 a 0 diante da Su-
íça e mais os 47 nesta sexta.

O segundo tempo começou 
com uma má notícia para a Sele-
ção. Alex Telles reclamou de do-
res e foi substituído por Marqui-
nhos. É mais um problema para 
a lateral esquerda brasileira - o 
titular Alex Sandro está em re-
cuperação de lesão no quadril.

Aos poucos, o volume de 
jogo do Brasil aumentou. Mi-
litão, Martinelli e Antony exi-
giram boas defesas de Epassy. 

Tite começou a buscar alterna-
tivas ofensivas com a dupla de 
flamenguistas Pedro e Everton 
Ribeiro.

As trocas não deram muito 
certo. As chances rarearam e, 
no fim, Aboubakar decretou, de 
cabeça, a primeira vitória afri-
cana contra o Brasil em Copas 
do Mundo. Na comemoração, 
foi expulso ao receber o segun-
do cartão amarelo por tirar a 
camisa. Mas pouco importava. 
(Superesportes)

NELSON ALMEIDA/AFP

“Tenho a expectativa de que nossa seleção chegue à final”, afirma 
Fabrício Borges

JOYCE ALMEIDA 

Que o futebol é um dos es-
portes mais amados pelos brasi-
leiros não é nenhuma novidade. 
Com a ótima estreia na Copa do 
Mundo 2022, ganhando da Sérvia 
com dois gols feitos pelo atacante 
Richarlison, a seleção brasileira 
vem trazendo boas expectativas 
para os torcedores que anseiam e 
pedem muito pelo título de Hexa-
campeão. Seja em casa, em uma 
pausa do trabalho ou em um bar 
com os amigos, quando o Brasil 
entra em campo, todas as aten-
ções se voltam para torcer fervo-
rosamente pela vitória. 

Em sua segunda partida, o 
Brasil foi vencedor com um gol 
do meia Casemiro, em um jogo 
bastante disputado contra a Su-
íça. Mesmo com o resultado po-
sitivo, a atuação dos jogadores 
não foi muito agradável aos olhos 
de alguns torcedores. “Tenho a 
expectativa de que nossa seleção 

chegue à final, pois ela tem uma 
equipe experiente com jogadores 
de alto nível. O time não foi tão 
bem quanto o primeiro jogo. Ti-
nha jogadores de posição que po-
deriam ter entrado, e isso atrapa-
lhou um pouco. Os jogadores que 
estão sendo importantes são o 
Vinícius Júnior está se destacando 
bastante por sua velocidade e agi-
lidade nos lances, e o Casemiro 
que é um bom marcador e ainda 
experiente dentro de campo. O 
Brasil ainda enfrentará dificulda-
de, pois a França está indo bem 
e a Espanha tem um bom toque 
de bola”, diz Fabrício Borges que 
curte os jogos com os amigos e a 
família, e conta que a sensação 
em assistir os jogos da Copa é de 
muita alegria e empolgação.  

O administrador, Evson Fonse-
ca, espera que o Brasil chegue pelo 
menos na final. “90% dos jogadores 
escalados foram bem escolhidos. A 
equipe está, sem dúvidas, jogando 
acima da média, mas ainda não é 

nada muito extraordinário. Para 
mim, por serem ‘novatos’, o Richar-
lison e o Vinícius Júnior estão mais 
dedicados nas partidas. Mesmo com 

os bons resultados, a seleção ainda 
terá bastante dificuldade durante o 
mundial. Estou acompanhando os 
jogos com os amigos e acredito que 

a sensação já foi melhor nas copas 
passadas. Acho que devido aos vá-
rios anos sem ganhar uma copa e 
ainda depois do vexame de 2014, 

quando o Brasil perdeu de 7x1 para 
a Alemanha, a emoção esfriou um 
pouco”, conclui. (Sob supervisão 
de Stênio Aguiar)

ARQUIVO PESSOAL

“90% dos jogadores escalados foram bem escolhidos”, Evson 
Fonseca

O estado de saúde de Edson Aran-
tes do Nascimento, o Pelé, é estável e 
apresenta melhoras no estado geral, 
de acordo com boletim médico divul-
gado há pouco pelo Hospital Israelita 
Albert Einstein. Pelé foi internado na 
última terça-feira (29) para uma rea-
valiação da terapia quimioterápica do 
tumor de colón identificado em se-
tembro de 2021.

Segundo o hospital, a equipe mé-
dica diagnosticou uma infecção res-
piratória, que vem sendo tratada com 
antibióticos com resposta adequada. 
Pelé está em um quarto comum e 
seguirá internado nos próximos dias 
para continuidade do tratamento.

A nota médica é assinada pelo ge-
riatra e endocrinologista Fabio Nasri, 
pelo oncologista Rene Gansi e pelo 
doutor Miguel Cendoroglo, diretor-
superintendente do Hospital Albert 

Einstein.
Na noite de quinta-feira (1º) Pelé 

agradeceu as mensagens de apoio que 
tem recebido. Conforme publicação em 
uma rede social, o ex-jogador de fute-
bol, disse que está no hospital fazendo 
sua visita mensal e que é sempre bom 
receber mensagens positivas. “Obriga-
do ao Catar por essa homenagem, e a 
todos que me enviam boas energias”, 
disse em referência a uma mensagem 
de melhoras que foi projetada em um 
prédio no Catar, país que sedia a atual 
Copa do Mundo de futebol.

Também na quinta-feira o técnico 
da seleção brasileira, Tite, expressou o 
seu desejo de que Pelé, de 82 anos, se 
recupere logo. “Nós todos queremos 
desejar muita saúde ao Pelé. Nosso re-
presentante maior extraterrestre, que 
é terrestre”, afirmou Tite. (Agência 
Brasil)

DIVULGAÇÃO
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HOJE TEM FEIJOADA no Barzinho “FALA FINA” com direito a assistir 
jogos da seleção de outros países. Além da feijoada, tem ali uma varieda-
de de tira-gostos e Handrey Paulino a mil por hora... 

NUNCA É DEMAIS agradecer novamente aos amigos que estão me 
ENVIANDO UM, DOIS OU MAIS brinquedos para a CAMPANHA DO NA-
TAL. Vamos todos juntos fazer a alegria de uma criancinha carente. Tem 
amigos que prometeram enviar e certamente o farão na próxima semana.

DURANTE a campanha, Lula prometeu acabar com o orçamento se-
creto, que chamou de “excrescência”. Mas se rendeu ao poder de Arthur 
Lira. O PT e seus aliados se uniram ao blocão de apoio à reeleição do 
presidente da Câmara, conhecido como Centrão.

SEI NãO, mas este mês de DEZEMBRO poderá acontecer o INESPE-
RADO ou melhor esperado por muitos até dia primeiro de Janeiro. As 
fronteiras do Brasil, segundo informes, foram reforçadas por invasores 
de outros países que querem entrarem na onda dos SEM TERRA. Tomara 
que tudo acabe com muita tranquilidade. 

AS INSTITUIÇÕES brasileiras não se saíram mal na defesa da demo-
cracia, mas falta ao País uma estratégia de desenvolvimento econômico. 
Essa é a avaliação do celebrado economista Daron Acemoglu, professor 
do Massachusetts Institute of Technology e um dos autores do best-sel-
ler Por Que As Nações Fracassam.

O EMPRESÁRIO GUILHERME ROCHA vem se destacando com 
muita garra no comércio de roupas elegantes masculinas em suas bem 
montadas lojas de MOC com grifes famosas. Como sempre digo: é mui-
to bom ver o poder jovem a mil por hora.

O PRÓXIMO DIA 12 está em minha agenda ir a Beagá para atender 
gentil convite do querido amigo JARBAS SOARES JR., que será recon-
duzido pelo Governador Romeu ema ao importante cargo de PROCU-
RADOR GERAL DE JUSTIÇA DO ESTADO DE MINAS GERAIS. Será no 
Buffet Catharina às 19h45...

MESMO DEPOIS de falecidos, várias personalidades como Elvis 
Presley, Maikon Jackson, entre outros continuam faturando. Um exem-
plo é a maravilhosa estrela Elizabeth Taylkor que segundo a Forbes, fa-
tura mais de 400 milhões com seus perfumes, participações em filmes, 
publicidades com seu nome e assim por diante...

COPA ESTÁ SURPREENDENDO 

Vários times que já foram Campeões do Mundo, como Alemanha, es-
tão sendo desclassificados e ontem, quando escrevia esta coluna, estava 
ansioso para assistir ao jogo da nossa Seleção contra o time Camarões. 
Sei não, mas estamos com uma seleção sem ESTRELAS e o único que 
poderia fazer a diferença é NEYMAR que infelizmente está machucado. 
Mas tomara que o Brasil siga em frente para alegria deste sofrido povo 
brasileiro.

DESVIO DE CARÁTER 

Deu na Revista Crusoé: - Um dos mais gritantes desvios de caráter 
do presidente eleito Lula é sua inclinação para apoiar criminosos. Basta 
alguém ter feito algo contra as leis de um país - sequestros, assassina-
tos, invasões de propriedade ou roubo de divulgação de informações 
secretas - para que o petista se prontifique a romantizar sua trajetória e 
a defendê-lo publicamente.

 
IRÁ DESISTIR DESSA MAMATA?

Uma votação na Comissão Mista de Orçamento (CMO) do Congresso 
Nacional, na última quarta-feira teve apenas dois votos a favor da ex-
tinção do orçamento secreto em 2023 — nenhum do PT. Apenas Elias 
Vaz (PSB-GO) e Fernanda Melchionna (PSOL-RS), autora da proposta, se 
manifestaram contra as emendas de relator. Quem acreditava que o PT 
ia desistir dessa mamata?

A MESMA TURMA DO PT

67 MEMBROS DO PT todos com processos na justiça e outros foram 
até presos, agora estão de volta na TURMA DO EX-PRESIDENTE LULA. 
Um absurdo que só acontece mesmo aqui no Brasil e em países coman-
dados por Ditadores. Agora mesmo pelo visto, a chatíssima diretora do 
PT Gleisi Hoffman, que com seu esposo, Aloizio Mercadante, foram ino-
centados pelo STF, pois todos os Ministros fazem  parte do esquema  de 
Lula e foram indicados por ele, deverá ocupar um forte MINISTÉRIO...

NEYMAR 

O BRASIL todo está torcendo  para a volta da maior estrela da Nossa 
SELEÇÃO, ou seja, NEYMAR que não jogou ontem. Estamos certos  que 
ele voltará no próximo jogo se o Brasil vencer hoje. Ele está fazendo 
falta, pois incentiva e dar força  aos jogadores. Fiqui impressionado na 
quinta-feira, com a saída da forte  seleção da Alemanha, como também, 
como já disse, estou vibrando  com a garra  da seleção Argentina que 
possui duas estrelas, Messi  e o Di Maria.

VAP & VIP

HOJE É O ANIVERSÁRIO de HANDREY PAULINO, este 
menino que nasceu na minha casa e que considero como 
meu filho. Que Deus o abençoe sempre, junto com sua fa-
mília Brennda e o inteligente Theo que é um dos tesouros 
do vovô Miro. Handrey está a mil diariamente no seu fa-
moso barzinho FALA FINA na esquina mais charmosa do 
bairro Morada do Sol, onde muitos amigos estão assistindo 
aos jogos da seleção

NA DÉCADA dos anos 60, com apenas três anos de jorna-
lismo, lancei a primeira lista DAS MULHERES MAIS ELE-
GANTES no JORNAL DO NORTE em duas páginas e também 
na revista MONTES CLAROS EM FOCO, com direito a HE-
LENA NETO na capa no ano de 1968. A lista causou verda-
deiro alvoroço no circuito fechado da sociedade e, em cada 
ano, era grande a expectativa para saberem quais seriam as 
integrantes da lista naquele ano. Tempos dourados de uma 
sociedade super entrosada, fechada e todos formando uma 
só família

OUTRO GRANDE MOMENTO em minha vida, foi quando 
Dona Dina Paulino completou forte como sempre seus 80 
ANOS DE IDADE e viajei com ela por vários países da Europa. 
Inclusive, ela se emocionou muito quando visitou em Israel 
e Belém os locais sagrados, bem como ver o Papa na Praça 
São Pedro, em Paris a MEDALHA MILAGROSA e se encantou 
(foto) com a GRUTA ONDE APARECEU NOSSA SENHORA DE 
LOURDES na França. Depois desta viagem a levei novamente 
nos seus 85 anos para a Europa e nos 95 ela partiu lúcida e sem 
sofrer para os braços o do senhor. UMA GRAÇA DIVINA...

RECEBENDO em Belo Horizonte um troféu “TANCREDO 
NEVES” como MELHOR COLUNISTA das Minas Gerais 
através do jornal EDIÇÃO DO BRASIL das mãos do seu di-
retor, Eujácio Antônio Silva e sua bela Ione

NESTE DOMINGO quem estará aniversariando é a sempre 
bela LUDMILA MURATORI com Eduardo Coelho e os filhos, 
Heitor e João Pedro. Vivas para esta bela mulher que possui 
o Studio de PILATES mais bem montado da cidade

ESTAMOS VENDO que está acabando a bela tradição de 
montarem nas residências os belos PRESÉPIOS. Nesta épo-
ca me vem a doce lembrança quando junto com Terezinha, 
Nadir e Dona Dina, pintávamos jornais de carvão com cola 
e formavam pedras, criando uma espécie de morro, ten-
do ao centro da GRUTA O NASCIMENTO do MENI-
NO JESUS, acompanhado de Nossa Senhora, São José e os 
três magos. Cada casa fazia uma mais bonita que a outra e 
em Pires e Albuquerque, onde passei parte da minha infân-
cia, vibrava com as PASTORINHAS e os foliões comandados 
pelo Sr. Theófilo Azevedo

RAILDA MOURÃO curtindo a linda netinha caçula, filha de 
Renato e Sabrina

HERCULES E ADRIANA FIGUEIRA COSTA, estão envian-
do convite para o Sunset por motivo bem especial, ou seja, 
comemorar a formatura da linda filha foto, CAROLINA FI-
GUERA COSTA (Carol), no próximo dia 10. Vamos lá... 

EM RECENTE VIAGEM A PARIS, a renomada médica Mi-
chelle Alencar com este jornalista


